

N° 688

SÉNAT

SESSION ORDINAIRE DE 2024-2025

Enregistré à la Présidence du Sénat le 4 juin 2025

PROPOSITION DE LOI

visant à interdire l'utilisation de la métatine dans les produits dérivés du tabac, les produits de vapotage et les sachets oraux,

PRÉSENTÉE

Par Mme Anne-Sophie ROMAGNY, M. Jean-Michel ARNAUD, Mme Annick BILLON, MM. Olivier BITZ, François BONNEAU, Mme Corinne BOURCIER, MM. Christian BRUYEN, Laurent BURGOA, Olivier CADIC, Guislain CAMBIER, Michel CANÉVET, Vincent CAPO-CANELLAS, Alain CAZABONNE, Daniel CHASSEING, Patrick CHAVUET, Cédric CHEVALIER, Édouard COURTIAL, Mme Sonia de LA PROVÔTÉ, M. Bernard DELCROS, Mmes Patricia DEMAS, Brigitte DEVÉSA, Élisabeth DOINEAU, MM. Alain DUFFOURG, Daniel FARGEOT, Mme Isabelle FLORENNES, M. Philippe FOLLIOT, Mme Amel GACQUERRE, M. Fabien GENET, Mmes Béatrice GOSSELIN, Nathalie GOULET, Sylvie GOY-CHAVENT, Pascale GRUNY, Jocelyne GUIDEZ, MM. Ludovic HAYE, Olivier HENNO, Mme Christine HERZOG, M. Jean HINGRAY, Mmes Marie-Lise HOUSSEAU, Annick JACQUEMET, Lauriane JOSENDE, Else JOSEPH, Mireille JOUVE, MM. Claude KERN, Laurent LAFON, Mme Florence LASSARADE, MM. Michel LAUGIER, Pierre-Antoine LEVI, Mme Anne-Catherine LOISIER, MM. Jean-François LONGEOT, Alain MARC, Pascal MARTIN, Michel MASSET, Franck MENONVILLE, Mme Marie MERCIER, M. Alain MILON, Mmes Catherine MORIN-DESAILLY, Solanges NADILLE, MM. Georges NATUREL, Paul Toussaint PARIGI, Mme Anne-Sophie PATRU, M. Cédric PERRIN, Mme Évelyne PERROT, MM. Bernard PILLEFER, Hervé REYNAUD, Mmes Olivia RICHARD, Marie-Pierre RICHER, M. Olivier RIETMANN, Mmes Denise SAINT-PÉ, Nadia SOLLOGOUB, Lana TETUANUI, M. Jean-Marie VANLERENBERGHE, Mmes Dominique VÉRIEN, Sylvie VERMEILLETT et M. Dany WATTEBLED,

Sénatrices et Sénateurs

(Envoyée à la commission des affaires sociales, sous réserve de la constitution éventuelle d'une commission spéciale dans les conditions prévues par le Règlement.)

EXPOSÉ DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

De nombreux dérivés du tabac sont commercialisés, initialement pour permettre aux fumeurs de se sevrer ou pour limiter une consommation classique. Or, aujourd’hui, ils se développent comme des produits en tant que tel et non plus comme des palliatifs. On y retrouve également les produits de vapotage qui prennent la même trajectoire en touchant des néo-fumeurs, au lieu des fumeurs en demande de sevrage comme imaginé à l’origine.

Ils génèrent un nouveau type de comportement addictif, principalement chez les plus jeunes. En effet, les campagnes de sensibilisation et la hausse constante du prix ayant provoqué une diminution de moitié de la consommation de tabac, le marché du tabac s’élargit et cherche de nouveaux marchés.

Selon cet objectif, de nouveaux produits innovants, parfois sans fumée, sont activement promus avec des conditionnements attrayants et des goûts sucrés auxquels sont sensibles les jeunes générations : pochettes de nicotine, puffs, parfums pour vapoteuse... Ils sont vendus assez librement en dehors des circuits des débits de tabac.

Récemment, une nouveauté est apparue sur le marché : la métatine. Ces produits de synthèse à vapoter aux 40 goûts différents ou à prendre directement en sachet sont vendus aux jeunes à coups de publicité sur les réseaux sociaux.

Annoncée effectivement sans nicotine, elle est constituée d’une molécule de synthèse élaborée en laboratoire. La métatine, **ou la 6-Méthyl-nicotine**, est analogue à la molécule de la nicotine naturelle. Or, son caractère addictif serait 3,3 fois supérieur à la nicotine, qui elle-même est déjà très addictive.

La métatine déclenche la production de molécules très réactives dans les poumons qui provoquent des inflammations et des lésions dont les conséquences à long terme sont encore inconnues. Ceci n’est évidemment pas indiqué sur les emballages colorés et attrayants destinés aux jeunes. Ils

promettent au contraire un effet boostant pour la concentration et les capacités physiques sans bien sûr mentionner de risque de dépendance.

L'absence de bienfaits pour le sevrage et la santé et les risques sanitaires avérés obligent à interdire cette substance sur le territoire français. Tel est l'objet de l'article unique de cette proposition de loi.

Proposition de loi visant à interdire l'utilisation de la métatine dans les produits dérivés du tabac, les produits de vapotage et les sachets oraux

Article unique

- ① La section 3 du chapitre II du titre I^{er} du livre V de la troisième partie du code de la santé publique est complétée par un article L. 3512-19 ainsi rétabli :
- ② « *Art. L. 3512-19. – I.* – Sont interdits la fabrication, la vente, la distribution ou l’offre de produits dérivés du tabac, de produits de vapotage et de sachets oraux contenant de la 6-méthyl-nicotine.
- ③ « *II.* – Les modalités d’application du présent article sont définies par décret du ministre chargé de la santé. »